

# **Migración internacional y transnacionalismo de jubilados en las costas del noroeste mexicano.**

**Pascual G. García-Macías**

## **Resumen**

En los últimos treinta años, en el contexto de la globalización económica las migraciones han adquirido mayor importancia a nivel mundial, no sólo los flujos dirección del Sur al Norte, sino también entre regiones del Sur al Sur y en los últimos años, ha tomado un auge del Norte a Sur con determinados flujos migratorios como los de los pensionados (provenientes del norte económico) que buscan un mayor nivel de calidad de vida al final de su vida. Los cambios radicales en los medios de transporte y en las tecnologías de la información, así como el envejecimiento de la población de los países ricos, los impactos negativos de las políticas económicas de ajuste estructural en el norte y el deterioro de la calidad de vida de los jubilados, conlleva el plantearse migrar a sitios donde su bienestar no se vea mermado.

En cuanto a estos migrantes pensionados son considerados por algunos como turistas residenciales, ya que no encajan en los marcos teóricos y en el arquetipo de migrante trabajador proveniente de países subdesarrollados y que emigra a países con mejores condiciones económicas. Tampoco es un turista normal, puesto que sus estancias se prolongan durante meses o incluso años. Esta ambigüedad y discrepancia de conceptos hacen que actualmente no se encuentre bien definida la tipología de migración que ellos realizan, algunos teóricos la definen como “migración privilegiada” (Croucher, 2012); mientras otros estudiosos la catalogan como “turismo residencial” (Huete y Mantecón, 2011); otras perspectivas lo enfocan a la manera de “estilos de vida migratorios” o “*life style migration*” (O’Reilly y Benson, 2009); incluso hay quienes basan sus estudios en las comodidades o amenidades que los lugares de acogida les brindan utilizando el término de “*amenities migration*” (Bustamante, 2012; Pera, 2008); existen otros investigadores que cimientan sus estudios en los procesos de envejecimiento “*aging migration*” o “*aging in place*” utilizando el término para describir a la persona que vive en un lugar por elección propia y con fines de envejecer el tiempo necesario que la vida le permita (Johansson et al., 2012). Finalmente otros estudian el vínculo entre el lugar donde radican los adultos mayores y los cambios que producen en dichas comunidades (Prisuta, Barrett y Evans, 2006).

Sin embargo, la mayor parte de la literatura sobre este tema no ahonda en dilucidar las razones por las cuales los adultos mayores deciden dejar su país de origen. Se obvian las razones bajo un discurso de la oferta y de las virtudes que poseen los sitios de destino (pla-

yas, bajos costos de vivienda, buen clima todo el año, tranquilidad, etcétera) pero los contextos de salida y estructuras económico, político y sociales se omiten. De tal manera que, como lo comenta Hayes (2013), es necesario desarrollar una perspectiva que vaya más allá del enfoque sustentado en la elección racional y que a su vez integre estructura y agencia en el análisis, donde exista un análisis minucioso de los procesos sociales. Para de esta manera; poder conceptualizar mejor el fenómeno de esta migración y ampliar el concepto y dimensiones de estos agentes transnacionales jubilados.

## **Planteamiento del problema**

La migración Norte-Sur (especialmente de pensionados) ha sido un tema marginal y poco estudiado en nuestra región; mientras en otras latitudes como España y el norte de África ha sido ya trabajado enfocándose a los jubilados de Europa del norte (especialmente Reino Unido y Francia, respectivamente) que buscan en el Mediterráneo una mejor calidad de vida (Mantecón, 2008, Giner-Monfort, J., & Huete, R. 2020). A pesar de ser un tema acotado y relativamente reciente ha podido abrir una brecha en el estudio de las ciencias sociales. Este tipo de migración económicamente privilegiada, proveniente en su mayoría del Norte global hacia el Sur, es poco conocida de momento y, por tanto, ha recibido poco interés académico. Sin embargo, en los últimos años ha podido verse un aumento en el interés en profundizar y conocer el impacto que los migrantes jubilados ocasionan; tanto a nivel económico como cultural social en los lugares que se asientan. Esto debido a que es un fenómeno que está en proceso de desarrollo donde los conceptos y literatura se encuentran en construcción. Y donde estos migrantes, practican el transnacionalismo, las remesas sociales, y remesas económicas (norte-sur) empero por su tamaño han escapado al interés general de los estudios migratorios.

Por ello, y en nuestra región, los patrones migratorios están asociados, al modelo “integracionista” de Norteamérica (TLCAN-TMEC), a la apertura de inversión extranjera y al turismo en México (Rodríguez y Cobo, 2017). Los movimientos migratorios tanto del sur hacia el norte, como de manera contraria, son resultado del desequilibrio en el sistema económico global; por una parte están los emigrantes de países en vías de desarrollo que se ven motivados a moverse al norte global por cuestiones laborales, y por otro lado están los ciudadanos jubilados de las economías desarrolladas que viajan a economías en maduración, con la intención de maximizar su poder adquisitivo, este flujo migratorio de jubilados está compuesta principalmente por los integrantes de la generación llamada

“*Baby Boom*” siendo esta generación nacida en el periodo de posguerra entre los años 1946 y 1964, perfilándose como un sector de la sociedad estadounidense y canadiense (también franceses, belgas, alemanes, pero en menor medida) que aprovecharía las condiciones de la relación desigual para residir en México o algún otro sitio del sur global tras jubilarse (Lizarraga, 2008, Hayes, 2020).

La motivación climático ambiental está relacionada con el aspecto económico a lo que Bosque (2012) en su investigación relata que la idea de vivir en una vivienda unifamiliar en la costa oceánica para una familia de clase media norteamericana es inalcanzable, aunque este sueño se puede volver realidad en México. En la misma línea Lizarraga (2008) relata que uno de los destinos internacionales de mayor preferencia de los estadounidenses y canadienses se encuentra la región noroeste de México, esto debido a la cercanía geográfica y factores climáticos comparados con sus localidades de origen. Sin embargo, esto no es un fenómeno nuevo, pero sí poco explorado, puesto que para 1970-1980 el número de inmigrantes jubilados en México se incrementó en 58% y ya para 1980-1990 se incrementó en 84% según (Bosque, 2012). Ya para el año 2011 (Foundation, 2011) citado por (Urquijo y León, 2018) se estimó que entre 200.000 y 300.000 jubilados extranjeros tienen propiedades y residen en las áreas costeras de México. El investigador Raul Bosque (2012) ubicaba hace 9 años la edad de los migrantes jubilados entre 67 y 69 años, lo que actualizando bajo la misma tendencia los ubicaría en una media de 74-77 años actualmente, y haciendo el hincapié que poseen en su mayoría un nivel educativo universitario y algo importante a rescatar es que sus ingresos son superiores al de la población jubilada mexicana.

La experiencia turística en el lugar de destino es importante a la hora que los jubilados determinan su lugar de residencia según (Lizarraga, 2008) el 95% de los estadounidenses que viven en Mazatlán había visitado el puerto al menos una vez en calidad de turista, toda vez que tenían un red de contactos con otros compatriotas, resaltando el papel crucial que influyen las redes sociales, provocando que se incremente permanentemente la inmigración y con tendencia a incrementarse debido a la jubilación masiva de los *baby-boomers*. “Existe una espiral creciente compuesta por *redes sociales-migración-redes sociales*” (Lizarraga, 2008, pág. 114).

Para determinar los impactos tanto económicos como socioculturales de la inmigración internacional de jubilados en México Urquijo y León (2018) clasifican en; económicos positivos, el derrame económico, la demanda de bienes y servicios, la generación de fuentes de empleo, el aumento de las inversiones trayendo consigo un desarrollo de las infraestructuras y un incremento de la recaudación fiscal; económicos

negativos, la inflación, estacionalidad de la demanda y el empleo, un incremento de la importación de bienes y servicios al ellos demandar productos de mejor calidad y de marcas conocidas, una sobre dependencia económica a raíz que los pueblos receptores de inmigrantes jubilados se vuelven dependientes y se centran únicamente en este tipo de flujos; socioculturales positivos, la labor social, comunitaria y filantrópica, mejoramiento sustancial en la calidad de vida, un mejoramiento de la infraestructura pública a su vez aumentando la diversidad recreativa y algo que no se presenta en todas las comunidades receptoras es la valorización de la cultura e identidad local; socioculturales negativos, un aumento de la desigualdad social, al haber personas que no logran vincularse directamente con actividades relacionadas a la migración de jubilados y otras que se vinculan y logran sacar un mayor provecho. Ahora bien, a consecuencia de la llegada de inmigrantes jubilados, conduce a nuevos enclaves urbanos, así como la aparición de nuevas estructuras sociales duales, que impactan tanto en la comunidad de acogida como en los inmigrantes que se instalan en el lugar, a esto se suma la preocupación por la distribución territorial de los nuevos proyectos urbanísticos; que responden a las demandas de los nuevos integrantes de la comunidad, el impacto medio ambiental y a la afluencia a nivel político (Sánchez, Bote, y Poveda, 2014).

## **Justificación**

La escasa literatura que recoge el fenómeno de la migración de jubilados del norte global con destino al sur global destaca que la mayoría de ellos lo hicieron por motivaciones económicas, de salud, medio ambiente, recreación. En su calidad de jubilados, y bajo la reconfiguración de los sistemas de salud y pensión en Estados Unidos, que no garantizan la calidad de vida a este grupo poblacional, incentivan que tengan que buscar alternativas que garanticen un desarrollo pleno conforme estuvieron acostumbrados a vivir en su etapa laboral, poniendo la mirada de su búsqueda en sitios del sur global; otro de los factores para elegir países como México, como destacan varios estudios (Papadimitrius, 2006, Arelanes 2008, Avilez 2006), responde a la proximidad que tienen con Estados Unidos al ubicarse en el mismo continente, la facilidad que presentan estos países para visitar a sus familiares, otros estudios destacan la importancia de la estabilidad política que les brinda, como también la infraestructura en hospitales, carreteras y demás servicios enfocados a éste grupo poblacional.

Las laxas políticas migratorias a favor de la entrada de este grupo migratorio en países considerados subdesarrollados, conllevan a percibirlo más bien un cierto tipo de privi-

legio; lo que no poseen los migrantes económicos que se desplazan con destino Sur- Norte. La baja tasa impositiva que presenta México los convierte en atractivo y potencial destino, altamente atractivo al incrementarse su poder adquisitivo, políticas como la devolución del Impuesto al Valor Agregado (IVA). El seguro de salud que no es portable a otros países, (como lo es en la Unión Europea y el espacio Schengen) para unos esto es una desventaja, pero para otros el tema de la salud los incentiva a trasladarse por la razón que en Estados Unidos puedan acceder a coberturas médicas sobre enfermedades propias de la edad y se vuelve muy costoso; lo que no ocurre en México que el costo del tratamiento médico es relativamente barato en comparación con Estados Unidos.

Al estar inmersos en una economía basada en las tecnologías de la comunicación, el *marketing*, el turismo, donde la prioridad ya no es solamente producir bienes y servicios, sino fabricar experiencias (Lipovetsky, 2015); dentro de un capitalismo depredador, el sur ah visto en este flujo migratorio una oportunidad para hacerle frente a la falta de oportunidades se ha desarrollado un sin número de bienes y servicios enfocados a este grupo poblacional. Las nuevas tecnologías de la información y comunicación han cumplido un papel determinante para el establecimiento y potenciación de paraísos de la jubilación como es el caso de de las playas mexicanas, el capital social proporcionado mediante medios sociales informáticos como Facebook, Instagram y Blogs especializados (*Internacional Living* por ejemplo) motivan aún más la decisión de migrar.

Los estudios europeos se relacionan con el turismo y la migración de las personas que se movilizan de un país del norte global a otros del sur con fines turísticos, calidad de vida y bienestar, más no como una mera consecuencia del funcionamiento interno del sistema capitalista, el fenómeno masivo del envejecimiento no es único para Europa, sino también para la población norteamericana, pero las razones de migración internacional de retiro en esa población no están relacionadas con el factor económico, sino más bien a estilos de vida que se instauraron gracias a los Estados con políticas de bienestar (Benson y O'Reilly, 2009). En algunas ocasiones la “migración internacional de Jubilados” (Hayes, 2013; García-Macías y García Zamora, 2019; Casado Díaz, 2001) la podemos observar en distintas regiones del mundo, en algunas latitudes con mayor visibilidad, en Europa se han asociado con el “turismo residencial”, siendo un caso especial el europeo en el que hay autores que tienden a igualar los conceptos de turismo y migración con formas de movilidad humana (Rodríguez V. , 2004, pág. 236). A lo que Vera (1997) menciona que motivos de desplazamiento de la población europea son relacionados al aspecto turístico, ambiental y de frecuencia discontinua a lo largo del año y por general en temporada de verano y un entorno que sea más saludable y mejore su bienestar, más no directamente relacionados con las crisis que expulsan del sistema a este grupo de ciudadanos.

El crecimiento de la riqueza, consolidación del estado de bienestar, junto con una mayor esperanza de vida en el norte de Europa en la década de 1960 permitió el aumento significativo del número de europeos que al final de su vida laboral se podían dar la oportunidad de pasar vacaciones en el extranjero (Membrado, 2014). Las costas españolas son uno de los lugares de mayor apogeo y predilección de ciudadanos británicos (actualmente en reconfiguración bajo el Brexit, y mejor analizado por Huete, 2020) y alemanes, destino que es escogido por los jubilados para gastarse sus ahorros y pensiones en un lugar relajante, cercano al mar, barato y lo más importante que no esté distante ni física ni culturalmente de su país de origen (Membrano, 2013).

Para el caso de Latinoamérica, hay un número importante de investigaciones sobre la migración internacional de Jubilados que han sido desarrollados con base al entorno mexicano (Lizarraga, 2008; Urquijo y León, 2018; Bosque, 2012; Casas, Beltrán, Castellanos, y Solís, 2013; Rodríguez y Cobo, 2017) este destino fue uno de los primeros y más importantes lugares de retiro para las personas jubiladas. Pocos estudios abordan las causas estructurales y motivaciones que llevaron a los jubilados a desplazarse, las determinantes para que un inmigrante en el caso de Norteamérica que viaja a Latinoamérica, los incita a tomar ésta decisión que en su mayoría es por la pérdida de poder adquisitivo buscando mejorar su calidad de vida. Respecto a la atención médica este grupo poblacional demanda más atenciones que los impulsa a ser un rubro considerable de sus ingresos comprometidos a su salud, razón por el que emigran de Estados Unidos y Canadá, buscando calidad a más bajo precio, siendo su país de origen un país diferente al que ellos en sus mejores años se desarrollaron, siendo esta la principal diferencia con la migración de jubilados en Europa, abarcando también los efectos causados en los lugares de acogida, recogiendo las desigualdades, la contaminación ambiental y más problemas, así como los beneficios que esto ha significado para las comunidades receptoras.

Finalmente, con la globalización las motivaciones económicas, laborales ya no son las únicas que se presentan, pero con mucha relevancia e importancia en las comunidades receptoras que pasaron de ser en algunos casos, de pueblos aislados en países en vías de desarrollo a pueblos abiertos al mundo no solo temas económicos sino también en temas culturales, religiosos, políticos. Y que con el uso de las TIC'S se convierten en enclaves paradisiacos de extranjeros/migrantes del norte económico.

La presente investigación se enfocará en investigar el fenómeno de la inmigración de jubilados, que han optado por vivir en las playas del noroeste mexicano, identificando las causas estructurales de expulsión (Sassen, 2015) de su lugar de origen y las motivaciones por las que eligieron estos sitios. También, exploraremos desde la percepción

de los nativos las implicaciones sociales, culturales y económicas que este fenómeno demográfico y cultural supone para la sociedad que los acoge.

## **Objetivo general**

Analizar y cartografiar el fenómeno de los jubilados inmigrantes procedentes de países del norte económico radicados en: Rosarito (Baja California), Los Cabos (Baja California Sur) y Mazatlán (Sinaloa).

## **Objetivos particulares**

1. Elaborar el marco teórico-conceptual acerca de los conceptos de la migración de pensionados o “*lifestyle migration*” en contraposición de “turismo residencial”
2. Conocer y Comparar los motivos por los cuales decidieron migrar e instalarse en cada sitio.
3. Indagar en las percepciones de los actores locales acerca de la migración de jubilados o “*Lifestyle migration*”
4. Explorar el rol que tuvieron el uso de Tics y paginas de internet para la decisión de migrar.

## **Hipótesis**

Cada día son mas los adultos mayores (jubilados) provenientes de países desarrollados, que deciden vivir en un país diferente al de nacimiento. Este nuevo dinamismo y flujo de migrantes provenientes del norte económico y afincados en países del sur requiere de un análisis teórico diferente; puesto que es una migración no laboral, una migración no típica para los estudios económico-sociales. A pesar de que la vasta literatura en lo referente a la migración internacional, los estudiosos aun lo logran un consenso si este fenómeno corresponde a una migración dentro de los “refugiados económicos” (Delgado Wise y Veltmeyer, 2017) puesto que; en sentido estricto, los migrantes jubilados deciden migrar en gran medida para aumentar su calidad de vida, mejorar su bienestar y muchos de ellos después de la crisis hipotecaria del 2007-2008 se vieron obligados a elegir mejores lugares para su retiro

por la disminución de su calidad de vida en el norte económico. En ese sentido, el concepto desarrollado por Sassen (2015) de expulsiones, funge un papel primordial dentro del desarrollo de estos nuevos patrones migratorios. Por ello, proponemos reconceptualizar el término “*lifestyle migration*” puesto que las decisiones de migrar son más complejas que solamente supeditarlas a una elección de retiro más placentera. Aunado a ello, la urgencia de explorar el rol que tienen el uso de las Tics y el internet en la decisión de elegir un destino para el retiro. Es importante tener presente los procesos de acumulación y reconfiguración del sistema capitalista juegan un rol preponderante en lo que se encubre como “migración placentera de retiro” la cual encubre procesos de expulsiones del norte económico e integraciones en el sur económico.

## **Marco Conceptual**

Como resultado de la globalización Sassen (2015) menciona que la economía mundial se ha reorganizado tan radicalmente que el mundo se encuentra a punto de un gran cambio en la lógica misma del sistema económico. La principal característica de este nuevo e inquietante orden es que, al contrario, con los modelos “inclusivos” del siglo XX en sus versiones capitalista y socialista, la nueva economía incluye y expulsa a las personas y a la naturaleza. Sassen plantea que los modelos inclusivos han llegado a su fin que las nuevas condiciones económicas de la globalización han producido un sistema en el que la riqueza se obtiene mediante vaneos mecanismos, propios del siglo XXI, en que se pasa por alto la distribución, siendo un fin último la concentración, entendiéndose la expulsión como un concepto que intenta expresar una lógica de época que se la siente a nivel global. Como por ejemplo las hipotecas tóxicas en Estados Unidos que causaron el derrumbe financiero en 2008, siendo este un punto central de análisis en la presente tesis, razón y motivo por la que los jubilados se desplazan del norte global al sur global. La expulsión como categoría paraguas, reconoce las consecuencias simultáneas de un sistema global y entiende que lo que, algunos diagnostican como catarras aislados son, en realidad, epidemias mundiales (Sassen, 2015).

Paradójicamente, la exclusión bajo el capitalismo es más bien una inclusión en la valorización y dominio del capital, esta expulsión por inclusión tiene como trasfondo en el capitalismo el ejercicio de un poder soberano que pone la vida misma de los trabajadores en entredicho (Osorio, 2010). El capitalismo internaliza prácticas canibalísticas, depredadoras y fraudulentas, maquillándose esta acumulación por desposesión (Harvey, 2005). Siendo los migrantes una figura paradigmática de la privatización y la negación de esta lógica de

explotación que impone la economía capitalista y deja vulnerables los sectores más sensibles de la sociedad como en este caso los jubilados, la tendencia del capitalismo a penetrar y explorar nuevos espacios tienen su origen en las crisis que atraviesa periódicamente, claro ejemplo es la crisis que arrasa con las cuentas de la jubilación y diezmo el valor de inmuebles residenciales, esto ha hecho que cada vez un número mayor de jubilados saquen un mayor partido en el extranjero, siendo una de las primordiales preocupaciones financieras de las personas que están a punto de jubilarse consiste en conocer si poseerán dinero suficiente para pagar sus gastos médicos y los cuidados personales que necesitarán tras el periodo prologando de trabajo (Wharton, 2012).

Tratándose esto de un claro ejemplo de acumulación por desposesión o despojo es a lo que Marx en *El Capital* la llama acumulación primitiva, esta designa la captura violenta de un bien común por parte de una fracción de la población en detrimento de la mayoría, poniendo de relieve que la acumulación por desposesión es que la acumulación primitiva debe reiterarse periódicamente a fin de reimpulsar el capitalismo; es decir que las tasas de ganancias vuelvan a aumentar a un nivel aceptable y sostenible.

La combinación de varios factores como por ejemplo la disminución del valor de los activos, las reducidas posibilidades de encontrar empleo luego de la jubilación y el encarecimiento de algunos servicios por ejemplo los de la salud afecta y empeora la calidad de vida de los jubilados en su país de origen, obligándolos a buscar otro lugar para residir esta última etapa de la vida (Hayes, 2013).

## **PLAN METODOLÓGICO**

### **Fuentes de información y herramientas metodológicas**

Las fuentes de información que se pretenden tratar resultan del trabajo de gabinete (documental y documental indirecta) y de campo. Es necesario, como base para el estudio, realizar una revisión bibliográfica exhaustiva de, por un lado, del fenómeno de migración de jubilados en otros destinos y, por otro lado, de los antecedentes acerca del mismo fenómeno.

La utilización de entrevistas para construir los estudios de caso responde a la necesidad de realizar trabajo de campo directamente en las ciudades donde habitan los migrantes pensionados. El primer paso serán recorridos de reconocimiento y entrevistas a profundidad con actores locales clave y los migrantes jubilados. Con base en esto se elaborará un guion con preguntas abiertas y semiestructuradas, para obtener mejor información de un mayor

número de personas, de carácter cualitativo, lo cual permitirá la elaboración posterior de los estudios de caso. El guion tendrá dos versiones distintas, una para actores locales y empleados de empresas que frecuentan los jubilados y otro para los inmigrantes pensionados.

## **Diseño de investigación**

La investigación se realizará en las siguientes fases: (se adjunta al final un cronograma mejor detallado)

1. Fase preparatoria: se estructura a partir de una revisión sistemática de la literatura publicada y de los datos estadísticos relevantes. También se empieza con la organización logística del trabajo de campo (febrero 2021).
2. Procesamiento de los datos obtenidos en campo y preparación de los cuestionarios (julio-septiembre 2021).
3. Procesamiento de los datos de las entrevistas y, de manera paralela, redacción del draft para el primer artículo (septiembre 2021).
4. Fase final: procesamiento de la información de las entrevistas realizadas en la fase anterior y elaboración de un reporte final de la investigación y del segundo y último artículo de investigación (noviembre 2022).

## **Resultados y productos esperados**

Los resultados de esta investigación permitirán avanzar en el conocimiento teórico conceptual acerca del fenómeno migración de jubilados norte-sur, enmarcado en las playas de Baja California Sur, Baja California y Sinaloa.

El proyecto de investigación propuesto es de 1 año y sus resultados esperados son los siguientes:

- Elaboración y publicación de un artículo científico, en revista indexada en Scopus Q1 de lengua inglesa e internacional bajo revisión por pares ciegos.
- Elaboración y publicación de un artículo científico en revista indexada bajo pares ciegos, de carácter internacional.
- Presentación de resultados de la investigación en al menos un congreso internacional.

### Cronograma Detallado de Actividades de Estancia Post-doctoral 2021

Actividades	Fechas
Presentación de propuesta ingreso	29 de enero de 2021
Revisión y entrega de observaciones del comité y director de estancia	1 – 8 de febrero de 2021
Elaboración marco teorico y estado del arte	8 de febrero-8 de marzo 2021
Envío primer avance del marco teórico a director	8-10 de marzo 2021
Presentación de marco teorico a comité postdoctorado	11-15 Marzo 2021
Recopilación de información mediante entrevistas. Metodología cualitativa	15 de marzo- 30 de mayo 2021
Presentación avances al comité del postdoctorado y director	Mayo 2021
Procesamiento de información obtenida	17 de mayo-15 de junio 2021
Envío del segundo avance con información cualitativa procesada al director	3 – 19 de junio de 2021
Corrección y redacción del primero articulo	20 de junio al 20 de julio 2021
Redacción del primer DRAFT de articulo a revista Scopus, quartil 1, revisión pares ciegos y de carácter internacional( en inglés). Y corrección por parte del director	1 – 14 de agosto 2021
Envio del primer articulo en ingles, a revista internacional, evaluada por pares ciegos a journal Scopus, Q1	15-25 de agosto
Envio del tercer avance de estancia	15-20 de agosto 2021
Presentacion avances al comite del postdoctorado y director	20-30 de agosto 2021
Segunda fase de Recopilación de información mediante entrevistas. Metodología cualitativa	31 de agosto al 20 de septiembre 2021
Procesamiento información	25 de septiembre al 1 de octubre del 2021
Redacción segundo articulo internacional, revisión pares ciego, en revista indexada internacional. ( en español)	1-20 de octubre 2021

Envío del Segundo artículo internacional	20 de octubre-30 de octubre 2021
Corrección de sugerencias por parte de dictaminadores de las revistas enviadas artículo	Noviembre diciembre 2021
Presentación final de resultados estancia postdoctoral	Diciembre 2021-Enero 2022

## - Bibliografía citada

Arenales, Yolanda (2008), «jubilación en Baja», *La Opinión*, 2 de abril.

Avilés, Jaime (200 ), «San Miguel de Allende: Primer mundo en Guanajuato» en Mónica Palma, *De Tierras extrañas*, México, Conaculta/INAH-

Bosque, R. L. (2012, November). La migración de jubilados estadounidenses y su contribución al desarrollo de la zona costera en la frontera norte de México. In *XV Encuentro de Latinoamericanistas Españoles* (pp. 198-209). Trama editorial; CEEIB.

Bustamante, D. M. (2012). Amenities migration: A case study on the retired expatriate community in Cuenca, Azuay, Ecuador.

Casas-Beltrán, D. A., Beltrán-Morales, L. F., Castellanos, A., & Solís-Cámara, A. B. (2013). Turismo residencial y migración de jubilados extranjeros en México: un estudio de caso sobre sus implicaciones ambientales y de servicios en Baja California Sur. *Estudios fronterizos*, 14(28), 51-77.

Casado-Díaz, M. A. (2006). Retiring to Spain: An analysis of differences among North European nationals. *Journal of ethnic and migration studies*, 32(8), 1321-1339.

Croucher, S. (2012). Privileged mobility in an age of globality. *Societies*, 2(1), 1-13.

Delgado-Wise, R. (2017). *Capitalism, migration, and development*. Working Paper. DOI: 10.13140/RG.2.2.22097.53602.

Dwyer, P., & Papadimitriou, D. (2006). The social security rights of older international migrants in the European Union. *Journal of ethnic and migration studies*, 32(8), 1301-1319.

- García, M.P., y Zamora, R. G. (2019). ¿ Migración privilegiada en la era de la globalización? El caso de Vilcabamba, Ecuador. *Diarios del Terruño. Reflexiones sobre Migración y Movilidad.*, 4(8), 37-55.
- Giner-Monfort, J., & Huete, R. (2020). Uncertain sunset lives: British migrants facing Brexit in Spain. *European Urban and Regional Studies*, 0969776420972148
- Harvey, D. (2005). *The new imperialism*. OUP Oxford.
- Hayes, M. F. (2013). Una nueva migración económica: el arbitraje geográfico de los jubilados estadounidenses hacia los países andinos. *Boletín del Sistema de Información sobre Migraciones Andinas*, 15, 2-13.
- Hayes, M. (2020) 'Sometimes you gotta get out of your comfort zone': retirement migration and active ageing in Cuenca, Ecuador. *Ageing & Society*, 1-19.
- Lipovetsky, G., & Serroy, J. (2015). La estetización del mundo. *Vivir en la época del capitalismo artístico*. Barcelona: Anagrama, 31-107.
- Lizárraga Morales, O. (2008). La inmigración de jubilados estadounidenses en México y sus prácticas transnacionales: Estudio de caso en Mazatlán, Sinaloa y Cabo San Lucas, Baja California Sur. *Migración y desarrollo*, (11), 97-117.
- Membrado Tena, J. C. (2014). La costa dels jubilats. La migració nord-europea de persones retirades a la Costa Blanca.
- Mantecón, A., & Huete, R. (2011). Sociological insights on residential tourism: host society attitudes in a mature destination. *European journal of tourism research*, 4(2), 109-122.
- Osorio, J. (2010). La exclusión desde la lógica del capital. *Migración y desarrollo*, 8(14), 89-104.
- O'Reilly, K., & Benson, M. (2009). *Lifestyle migration: escaping to the good life?*. © Ashgate.
- Prisuta, R., Barrett, L. L., & Evans, E. L. (2006). *Aging, Migration, and Local Communities: The Views of 60+ Residents and Community Leaders: An Executive Summary*. AARP, Knowledge Management.
- Rodríguez, V. R. (2004). Turismo residencial y migración de jubilados. *Mediterráneo económico*, (5), 233-253. disponible en: <https://www.publicacionescajamar.es/publicaciones-cajamar/public/pdf/publicaciones-periodicas/mediterraneo-economico/5/5-62.pdf>
- Rodríguez Chávez, E., & Cobo Quintero, S. D. (2017). Los canadienses en México. Inmigración y movilidad internacional. *Migraciones internacionales*, 9(1), 9-42.
- Sánchez Vera, P., Bote Díaz, M., & Poveda Martínez, M. (2014). Otros emigrantes: El turismo de jubilados como reto en México y España. *Trabajo social UNAM*, (6), 67-82.

Sassen, S. (2015). Expulsiones: brutalidad y complejidad en la economía global (Vol. 3090). Katz editores.

Terán, A. M., & Mantecón, A. (2008). La experiencia del turismo: Un estudio sociológico sobre el proceso turístico-residencial(Vol. 96). Icaria editorial.

Urquijo Andrade, J. P., & León Balderrama, J. I. (2018). MIGRACIÓN INTERNACIONAL DE JUBILADOS EN BAHÍA DE KINO, SONORA. SUS IMPACTOS ECONÓMICOS Y SOCIALES EN EL MARCO DEL DESARROLLO REGIONAL.